
Dramática baja en el cauce del 
tranque La Luz de Curauma 
entrega la oportunidad para la 
pista de remo de la Laguna Chica.  
Podría ser sede de la especialidad 
en los Juegos de 2023

San Pedro de la Paz 
se alza como opción 
para el remo en los  
Panamericanos

DEPORTES PÁG.14
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Buscan invertir $1.684 millones para 
instalar unidad de regasificación 
de etileno en Hualpén
El proyecto está en manos del SEA Bío Bío para  
recibir la evaluación correspondiente. El etileno es 
uno de los productos químicos más  
importantes de la industria.  
De aprobarse, daría trabajo  
a 20 personas

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

El fin de semana largo inicia con una serie de restricciones en  
distintas áreas. Medidas incluyen a la capital penquista, Talcahuano, 

Chiguayante, Penco, Hualpén y San Pedro de la Paz. 

Comienza hoy a las 18 horas:  
Lo que tienes que saber del cordón 
sanitario para el Gran Concepción 

CIUDAD PÁG.8

Tacos, detenciones y evasión 
marcan jornada en Hualpén

UN TOTAL DE 17 MIL 800 AUTOS FUERON CONTROLADOS EN LAS PRIMERAS 24 HORAS

Positivo, pero con matices, fue 
el balance que realizaron las auto-
ridades regionales de las primeras 

24 horas de cuarentena y cordón 
sanitario en las comunas de 
Hualpén y San Pedro de la Paz.  

Tras constatar que algunos vehí-
culos vulneraron el cordón sanita-
rio impuesto en Hualpén, las 

autoridades regionales decidieron 
reemplazar las barreras plásticas 
por pesados bloques de concreto. 

Tacos de hasta una hora se produ-
jeron en los cuatro puntos de 
acceso a Hualpén.

Más de tres mil vehículos intentaron cruzar sin salvoconducto. Hubo detenidos por no respetar la cuarentena.

CIUDAD PÁG.6

EDITORIAL: EL APORTE DE LA BANCA CHILENA

Jueves 9 de abril de 2020, Región del Bío Bío, N°4320, año XII

ILUSTRACIÓN : ANDRÉS OREÑA P.

CUARENTENA obligatoria

SIN REUNIONES ni cultos presenciales 

COMERCIO con resguardos

BARRERAS sanitarias

TRANSPORTE con restricciones
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. CADDY CORTÉS  
Astrónoma, directora de Gestión en Ciencia Fuerte, 
Universidad de Concepción

Sé que estamos a nivel país en me-
dio de una revelación social y ade-
más nos enfrentamos ante una pan-
demia mundial que afecta a nuestra 
población, pero quiero que salgamos 
un poco de la realidad que estamos 
enfrentando, para poner la mirada 
en un evento astronómico que ocurri-
rá el 14 de diciembre del presente 
año, en el Sur de nuestro país, en la 
Araucanía, se trata de un Eclipse So-
lar Total. 

Quiero ir más allá, la importancia 
de los eclipses en la humanidad. Un 

el mismo tamaño, dado que la Luna es 
400 veces más pequeña que el Sol, 
pero ésta se encuentra 400 veces más 
cerca. 

Existen otros estudios acerca de 
este fenómeno astronómico que nos 
puede fascinar aún más, pero me gus-
taría contarles como influyó este 
evento en mí, porque cuando uno lo 
observa, puede marcar su vida. 

En 1994 en el norte de nuestro país, 
cuando a mi corta edad presencie un 
eclipse solar total, cambió mi percep-
ción, vi como el objeto astronómico 
que más me intrigaba a mis 6 años de 
edad, la Luna, pudo ocultar al Sol y 
además veía como los pajaritos se fue-
ron a su nido en el árbol que estaba 
frente mío, ya que se hizo de noche y 
empezó a ponerse un poco fresco, ya 
que bajó la temperatura, me asombré 
tanto, que preguntaba siempre sobre 
diferentes objetos astronómicos e im-
plícitamente mi profesión fue escogi-
da aquel día. 

Esta misma experiencia la pueden 
vivir ustedes, en aproximadamente 
dos minutos de oscuridad total en la 
Araucanía.

eclipse solar total, es más que un her-
moso evento, ya que este fenómeno 
permitió a científicos confirmar las 
predicciones del famoso físico, Al-
bert Einstein, sobre cómo se compor-
ta la luz en relación con la gravedad 
y así comprobar la teoría de la Rela-
tividad General. 

También ayudó al científico Pierre 
Janssen, a concluir que los gigantes-
cos bucles brillantes en la atmósfera 
solar están compuestos en gran par-
te de gas de hidrógeno caliente y ade-
más se observa por primera vez el 
Helio. 

Como sabemos, el Sol es muy bri-
llante, por lo cual no nos permite ver 
nada en sus proximidades, por ende, 
ese halo brillante, llamado corona, 
solo es visible a simple vista durante 
los eclipses solares totales y con ello 
los científicos pueden estudiarlo. 

Para mí lo más asombroso, es que, 
en nuestro Sistema Solar, los eclipses 
solares totales solo ocurren en nues-
tro planeta y es debido a que cuando 
lo presenciamos, la Luna y el Sol des-
de nuestra perspectiva, parecen tener 

La Luna y el Sol  
parecen tener el 
mismo tamaño, dado 
que la Luna es 400 
veces más pequeña 
que el Sol, pero ésta se 
encuentra 400 veces 
más cerca.

Cuando la Luna 
oculta al Sol

Diario Concepción
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl - Twitter: DiarioConce  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2 
Declaración de intereses en www.grupocopesa.cl/declaracion 
Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Silvanio Mariani 
Gerente General y Representante Legal: Mauricio Jara Lavín 

JOSÉ LUIS TREVIA 
Fundación para el Progreso

Últimamente se ha puesto en 
tensión la temática de las aguas. 
Asumiendo estas como un recurso 
fundamental para la vida humana 
y el progreso, ha sido cuestionado 
su uso y gestión en el debate públi-
co. No es extraño ver carteles, raya-
dos en las calles o imágenes en re-
des sociales, señalando “Chile es el 
único país donde el agua está pri-
vatizada” o “no es sequía, es sa-
queo”, entre otras. La verdad es que 
el problema con respecto al uso y 
gestión del agua, va mucho más 
allá de los eslóganes y la tesis reduc-
cionista de que vivimos bajo el yugo 
de un sistema capitalista extracti-
vista, que en su relación con la pro-
piedad, acapara el agua “para unos 
pocos”. Impera una profunda nube 
de fake news respecto del agua, lo 
que hace necesario aclarar el pano-
rama de estas aguas turbias.  

El sistema que utilizamos, a 
grandes rasgos, funciona sobre la 
base de que el agua es un bien na-
cional de uso público – como esta-
blece nuestro Código Civil-, cuya 
propiedad pertenece en exclusivi-
dad al Estado y su gestión pende 
del derecho de aprovechamiento 
que recaiga sobre éstas, siendo 

y entre ellas hay una abrupta fal-
ta de integración, escasez de infor-
mación completa sobre los dere-
chos y usos del agua, un campo de 
actuación limitado de la adminis-
tración en la gestión del recurso, 
poca información y recursos para 
fiscalización, falta de gestión inte-
grada a nivel de cuenca, etc. De 
ello, han dado cuenta diversos ex-
pertos como el ministro de Ha-
cienda, Ignacio Briones, y Camila 
Boettiger, académica de la Uni-
versidad del Desarrollo.  

En consecuencia, la problemáti-
ca multifactorial que subyace res-
pecto del uso y gestión de las aguas, 
debe ser tratada con prudencia y 

análisis. No es momento de caer en 
el populismo de las soluciones fá-
ciles a problemas complejos, pen-
sando ingenuamente que la estati-
zación del recurso acabará con la 
sequía y la falta de acceso a las 
aguas. Es tiempo de revisar con 
lupa el rol y las funciones que está 
cumpliendo el Estado por medio de 
la DGA y someter al más exigente 
examen técnico a la burocracia im-
perante en el fisco. Todo esto, en 
aras de generar una importante re-
forma que cuente con respaldo de 
expertos y tenga en consideración 
experiencias comparadas de países 
con situaciones similares. Que no 
nos pasen gato por liebre. 

concedido por el Estado (Direc-
ción General de Aguas). Solo res-
pecto de este último existe propie-
dad para su uso. Además, el Esta-
do fiscaliza el correcto uso del 
recurso y la disponibilidad. Un sis-
tema como este no es único en el 
mundo, sino que implementado 
por países como Estados Unidos, 
Australia o India, entre otros.  

Ahora bien, sucede que el escena-
rio es mucho más complejo de lo 
que parece a simple vista. Al respec-
to, existen varios factores que influ-
yen en que en Chile existan comu-
nas con un escaso acceso al agua y 
a su uso. Entre ellos podemos en-
contrar la megasequía que afecta al 
país desde Santiago hacia el norte. 
En ese tránsito se cuenta con 800 
metros cúbicos de agua superficial 
por habitante al año, mientras que 
al sur de la capital la escorrentía 
media anual supera los 10.000 me-
tros cúbicos de la misma medida, 
según el informe del Banco Mundial 
de 2011. Una compleja disparidad.  

Por otro lado, están los proble-
mas estructurales que presenta 
nuestra alicaída institucionalidad 
en la materia. Por ejemplo, existe 
una amplia gama de instituciones 

Aguas turbias

Un segundo paquete 
con medidas económicas 
anunció este miércoles el 
Presidente Sebastián Pi-
ñera ante los efectos pro-
vocados por la pandemia 
por Covid-19. 

Las acciones, enmarca-
das en el “Plan Económico 
de Emergencia”, están cen-
tradas en dos focos: un 
fondo por US$2.000 millo-
nes dólares que irá en ayu-
da de los trabajadores in-
formales y una línea de 
crédito con Aval del Esta-
do para emprendedores y 
empresas. 

El fin de la iniciativa es 
evitar que micro, pequeñas 
y medianas empresas re-
duzcan aún más sus ingre-
sos, lo que conllevaría a un 
aumento en el desempleo. 

 
 

@Rosarioperezi 
Más de 10 millones de chi-
lenos se verán beneficiados 
con las nuevas medidas 
anunciadas por el Presi-
dente Piñera que buscan 
proteger a Pymes, trabaja-
dores y a las familias más 
vulnerables del país, me-
diante fondos de 5 mil mi-
llones de dólares. #PlanE-
conómicoDeEmergencia. 
 
@Guillier 
Valoro que gobierno con el 
segundo paquete del #Pla-
nEconomicoDeEmergencia 
esté reconociendo que la 
crisis será más profunda de 
lo esperado. Hoy, la incerti-
dumbre del futuro genera 
mucha angustia a la mayo-
ría de las familias chilenas, 
que las medidas anuncia-
das no logra aplacar. 
 
@RodrigoMalleaC 
Anuncios del plan de 
emergencia del gobierno: 
ENDÉUDATE. Dineros fis-
cales para que se pidan 
créditos a la banca. Ver-
güenza #PlanEconomico-
DeEmergencia.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Son muy bienvenidos los planes de estímulo eco-
nómico anunciados por el gobierno de Sebastián 
Piñera. El 19 de marzo fue lanzado un paquete 
fiscal que involucró alrededor de US$11.750 mi-

llones. Ayer, el Mandatario entregó detalles de los nue-
vos incentivos, que incluyen líneas de financiamiento 
para las empresas, con garantías del Estado, y aportes a 
los grupos más vulnerables y trabajadores sin contratos. 
El plan contempla la creación de un fondo de emergen-
cia de US$2.300 millones para ir en ayuda de trabajado-
res informales. En Bío Bío, los consejeros regionales 
aprobaron destinar $7.500 millones para combatir la pro-
pagación de la pandemia y minimizar los impactos en 
la Región. Todas estas medidas, más que necesarias.  

Ahora, es necesario que la banca chilena trabaje en 
conjunto para mitigar los efectos de una crisis sanitaria 
que tendrá innegables coletazos en la economía. De he-
cho, el sistema financiero fue beneficiado por las medi-
das de apoyo entregadas por el Banco Central. Entre las 
más importantes, el BC rebajó dos veces la Tasa de Po-
lítica Monetaria (TPM), que en la práctica se traduce en 
dinero más barato para los bancos.  

Es cierto que la banca ha enviado señales. Por ejem-
plo, la reprogramación de créditos de consumo, de tar-
jetas y de hipotecarios. Reprogramar, sin embargo, no sig-
nifica la condonación de las deudas, sino que diluir el 

El aporte de la banca chilena

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Vacaciones y contenidos 
 
Señora Directora: 

El Mineduc ha estado haciendo un 
trabajo valioso para enfrentar de la 
mejor manera posible el período de 
suspensión de clases fruto de la pan-
demia que nos afecta. En ese marco, 
ha decidido adelantar las vacaciones 
de invierno del sistema escolar para 
cautelar el cumplimiento del calenda-
rio académico, que se extendería aho-
ra hasta fines de diciembre. 

Estas medidas apuntan en la direc-
ción adecuada de resguardar la salud 
de todos los chilenos y asegurar que 
las medidas sanitarias no afecten en 
demasía el aprendizaje de los niños y 
jóvenes, ya que si bien los niños  están 
realizando sus clases en telemodali-
dad, nada remplaza las clases presen-
ciales y el contenido que puede ser 
aprendido retomando la normalidad. 

En ese sentido, es claro que es im-
portante que los niños cuenten con 
sus vacaciones de invierno para dis-
traerse y divertirse, pero es funda-
mental que logren terminar los conte-
nidos mínimos como corresponde. 

Cabe mencionar que se trata de 
una situación, excepcional que no 
sólo dará un plazo para que los cole-
gios y el ministerio se organicen, sino 
que también ayudará a aplacar en 

una mayor medida los efectos de la 
pandemia en la educación de nues-
tros hijos. 
 
Verónica Santana B. 
Educadora 
 
El país donde muere el sol 

 
Señora Directora: 

Etimológicamente Europa provie-
ne de los términos orientales “Erebu” 
y “ghurubu”, que significan: “el país 
donde muere el sol”. Esta visión orien-
tal refleja la diferencia de la perspecti-
va cultural. 

Ahora bien, en estos momentos de 
la pandemia, es increíble que en la UE 
mayoritariamente los responsables 
políticos primen la economía sobre el 
rigor científico y médico, como lo 
muestran sus repetidas e infructuo-
sas reuniones. Y esta visión dualista 
no se da solo entre los países del Nor-
te y los del Sur, también la podemos 
observar aquí en España. 

Por lo tanto, si queremos que Europa 
no sea sólo el ocaso del sol, sino tam-
bién el de nuestro mundo continental, 
deberíamos recordar el mito del rapto 
de la hija del rey de Tiro, como símbolo 
de la expansión del conocimiento de 
Oriente a Occidente. Y en esta línea de-
beríamos tener memoria para ser críti-

cos con los políticos y pasarles la co-
rrespondiente factura, enviando al 
paro a todos los incompetentes y men-
tirosos, y juzgar a los que hayan menos-
preciado la salud de todos. 

 
Amadeo Palliser Cifuentes 

 
Jugarretas políticas 

 
Señora Directora: 

¿Cuánto más priorizarán las jugarre-
tas políticas? En contexto de elegir a la 
mesa que, liderará la Cámara este año, 
la oposición vuelve a mostrar cuan frá-
gil es su unidad y cuan poco vale su pa-
labra en tiempos de conflictos. 

Frente Amplio votó por Paulsen 
(RN) para perjudicar a Silber (DC) y;  
varios DC y PR votaron por Undurra-
ga para bajar a Cariola (PC). 

Ese es el estado actual de descom-
posición de la oposición en la Cáma-
ra, parlamentarios que rompen sus 
promesas por fines políticos, sin im-
portar los acuerdos previos. 

Ojalá esto no sea un reflejo de sus 
acciones cotidianas. Aunque dudo 
mucho que alguien que rompa su pro-
mesa y juegue a ese nivel de  politique-
ría pueda poner los intereses de los 
chilenos por sobre los suyos. 

 
Renata Garcia D

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

pago en un período más dilatado. Algunos bancos anun-
ciaron el otorgamiento de créditos de financiamiento de 
libre disponibilidad de hasta 36 cuotas y tres meses de 
gracia. El problema es el costo del crédito: no se ha re-
gistrado el recorte de la TPM en las tasas ofrecidas a per-
sonas y empresas. Tan importante como la flexibiliza-
ción de los pagos es el costo del dinero entregado por la 
banca a sus clientes. 

Los bancos, y el sistema financiero en general, vienen  
acumulando utilidades que los dejan, en este período de 
crisis, en condiciones de asumir riesgos para apoyar al 
país. Solo en 2019 fueron más de 3.400 millones de dó-
lares en ganancias. Un total de 9,3 millones de dólares 
cada día, los 365 días del año. 

No es razonable que se entregue a la banca créditos a 
bajo costo, y que ésta ofrezca préstamos a mayores ta-
sas por temor al incumplimiento financiero por parte de 
los tomadores de créditos. Los excesos de la banca agu-
dizan el deterioro económico del país.

Los bancos, y el sistema 

financiero en general, vienen 

acumulando utilidades que los 

dejan, en este período de crisis,  

en condiciones de asumir riesgos 

para apoyar al país. 

¡
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“#MeQuedoEnCasa porque hoy es la mejor decisión para cuidarnos entre todos.  
Además, coincide con una fecha de recogimiento y alegría para nosotros los cristianos”.

Cristóbal Urruticoechea, diputado RN

#MeQuedoEnCasa

INICIATIVA FUE APROBADA AYER POR EL CORE

Plan Covid-19: 
alcaldes piden 
participación 
y cores más 
fondos sociales

FOTO ARCHIVO: CORE BÍO BÍO

Pese a que el fondo de la iniciativa tuvo 
apoyo transversal, jefes comunales y 
algunos consejeros plantean cambios.

Finalmente se aprobó en sesión 
del Consejo Regional (Core) el plan 
Covid-19, iniciativa que busca im-
plementar fondos regionales en 
combate del coronavirus. 

Si bien la iniciativa fue aplaudi-
da por los actores políticos, la jor-
nada de ayer dejó en evidencia cier-
tas peticiones para incorporar al 
plan, las que surgieron desde los al-
caldes y también desde los propios 
consejeros regionales (cores). 

“Su propuesta no ha sido consul-
tada previamente con los alcaldes 
de la Región. Somos parte de la ad-
ministración del Estado y recono-
cidos ciudadanamente como ges-
tores y referentes de la primera lí-
nea de las acciones frente a la 
epidemia Covid-19, además de ser 
quienes estamos día a día trabajan-
do con cada uno de los territorios”, 
expresaba una misiva firmada por 
Audito Retamal, presidente de la 
Asociación de Municipalidades de 
la Región del Bío Bío. 

En la misma línea, el alcalde de 
Concepción, Álvaro Ortiz, señaló 
que “las municipalidades debemos 
ser partícipes en las decisiones. 

Hasta hoy no hay claridad por par-
te del Core sobre ello. No bajar re-
cursos por los municipios afecta di-
rectamente la capacidad operativa 
para responder a las necesidades. 
Es inaceptable dejar una vez más 
en total indefensión a municipios 
de menor presupuesto”. 

La respuesta del Core llegó me-
diante su presidenta Flor Weisse, 
quien señaló que “creo en esta re-
gión necesitamos unidad para en-
frentar esta crisis y por eso ha 
participado el presidente de la 
Asociación de Municipalidades 
junto a otros alcaldes en nuestra 
Comisión de Gobierno. Siempre 
hemos valorado el trabajo de los 
alcaldes en este sentido y obvia-
mente sin perjuicio que tienen 
todo el derecho a opinar, luchar y 
gestionar apoyo para sus respec-
tivas comunas, yo estoy conven-
cida que tenemos muchos más 
puntos de unión y de convergen-
cia para enfrentar esta crisis por 
el bien de nuestra región”. 

Otro tema de debate fue la repar-
tición de los recursos, donde el 
apoyo social contaba con un pre-
supuesto aproximado de $1.500 
millones. Cores de la oposición se 
mostraron preocupados ante una 
cifra que encuentran muy baja. 

“El área social debe aumentar 
sus recursos dado la gran canti-
dad de despedidos que ha habido, 
y que se transforman en familias 
que llegan de manera desesperada 
a los municipios a solicitar sus ca-
nastas familiares. No puede car-
garse esta crisis sobre los hombros 
de los miles y miles trabajadoras y 
trabajadores”, sostuvo Tania Con-
cha (PC).  

Desde el Core señalaron que los 
fondos se redistribuirían para otor-
gar más recursos al área social.

Mauricio Luengo Viveros 
mauricio.luengo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

fueron destinados al área 
social del plan, monto que 
fue cuestionado por 
consejeros de oposición.

millones
1500

La postura de los jefes 
comunales fue entregada 
posterior a la Comisión de 
Gobierno del Core.

Alcaldes oficiaron 
a Intendente

LA APROBACIÓN del 
plan regional para 
combatir el Covid-19 era 
inminente pese a algunos 
cuestionamientos.

Eric Aedo:  
“En política se está 
imponiendo el 
cálculo pequeño”

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“Es muy difícil construir polí-
ticamente o mirando al futuro, 
cuando la palabra empeñada no 
se cumple, por cualquiera de las 
partes. Y, en segundo lugar, para 
mí lo que queda en evidencia es 
que alguien puede no cumplir 
los acuerdos, pero cuando al-
guien no cumple, no puede des-
pués criticar a otro sector polí-
tico porque llega a acuerdos con 
el gobierno”. 

La declaración es del ex sere-
mi de Bienes Nacional y pre-
candidato DC a la gobernación 
regional, Eric Aedo. Lo ante-
rior, luego de la polémica vota-
ción en la Cámara que le entre-
gó la presidencia de la mesa al 
diputado RN, Diego Paulsen, 
tras la división de los sectores 
de la oposición. Sobre particu-
lar, Aedo criticó a quienes han 
cuestionado el accionar del 
partido en el cual milita.    

“El incumplimiento respec-
to al acuerdo de la Cámara, fi-
nalmente lo único que hace es 
entregarle un gran triunfo po-
lítico a la derecha. Por tanto, 
me parece que hay que actuar 
en coherencia. Si uno le rega-
la un triunfo a la derecha, hay 
un discurso sin sustento de 
esos sectores que critican a 
quienes sí logran acuerdo con 
el gobierno que benefician a 
la gente”, manifestó en alusión 
al Frente Amplio. 

Aedo dijo que estamos vivien-
do tiempos en que el interés ge-
neral de las personas no está en 
el centro, “sino el cálculo políti-
co pequeño, la escaramuza”.
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Harboe aseguró que es 
necesario un subsidio y 
no una postergación en 
el pago de los servicios 
básicos.

Postergar 
pagos 

La pandemia global por el co-
ronavirus ha generado un alza en 
el consumo y contrataciones de 
servicios de telecomunicaciones. 
Sabiendo lo importante que es 
estar conectado en casa y las di-
ficultades económicas que está 
pasando el país, es que nos ju-
gamos con planes que se ajustan 
a tu bolsillo con la mejor calidad 
y velocidad del mercado. 

La robusta red de MUNDO 
con servicios de internet por fi-
bra óptica, Televisión HD y Tele-
fonía Fija, siempre han estado a 
disposición de reducir la brecha 
digital, llegar a sectores tradi-
cionalmente relegados o entrar 
a competir con otros como la 
mejor alternativa de conectivi-
dad en tu comuna. 

Enrique Coulembier Picchi, 
CEO de Mundo, es claro “esta-
mos convencidos que todas las 
familias chilenas tienen derecho 
a tener conexión de calidad y a 
un precio que puedan pagar, por 
ello estamos democratizando el 
acceso a internet llegando a lu-
gares donde otros no llegan y a 
un precio justo”. Además el eje-
cutivo, fue más allá “Y si toma-
mos en cuenta la pandemia, ma-
yor aún es nuestro compromiso, 
tenemos que ser socialmente 
responsables y saber que la co-
nectividad es un bien esencial 
que todos necesitan en la actua-
lidad. El teletrabajo, educación a 

PubliReportaje

Planes de internet 300 megas simétricos a $14.990 y si le sumas TV digital y 
telefonía pagas $28.490 o que puedas volar por la red a 1000 megas. ¿Lo 
creerías? Hoy es realidad Mundo se la jugó por ti y tu familia. La mejor relación 
precio-calidad para enfrentar el Covid-19

CUIDAMOS TU BOLSILLO 

distancia y la misma entreten-
ción hoy son indispensables. 

Ofrecer servicio de calidad y 
a un precio accesible en estos 
tiempos tan difíciles es nuestro 
deber”, argumentó.  

 
Más por menos 

La participación de Mundo 
en el mercado se destaca por 
la calidad de sus servicios y la 

accesibilidad de sus planes, 
ofrece 1000 megas, la veloci-
dad más rápida de Chile y ya 
está en 115 comunas desde la 
Región Metropolitana, a la Re-
gión de Los Ríos y van por más. 

En este contexto, Coulem-
bier Picchi reveló que, desde 
antes de la pandemia, MUN-
DO se ha consolidado como 
una compañía que busca la 

inclusión digital entregando 
más por menos. “La internet 
ofrece oportunidades, apunta 
al desarrollo, por eso creemos 
que poseer conexión de cali-
dad debe ser un derecho bá-
sico de todos y nuestra mi-
sión obedece a ese desafío, 
ofrecemos un servicio de pri-
mera necesidad y lo hacemos 
a un precio justo”. 

ATENCIÓN: MUNDO OFRECE EL INTERNET 
MÁS VELOZ AL MENOR PRECIO

“Ahora es tiempo de ser pacientes, de quedarnos en casa, de cuidarnos entre todos, ya 
vendrán tiempos en donde volveremos a darnos un fuerte abrazo y ojalá después de esta pan-

demia, volvamos a valorar lo importante #MeQuedoEnCasa”.

Vicky Abarzúa, presidenta regional de Evópoli

#MeQuedoEnCasa

El senador por las regiones 
de Ñuble y Bío Bío, Felipe 
Harboe (PPD), emplazó al 
Ejecutivo a realizar subsidios 
para la clase media durante la 
pandemia y pidió no olvidar-
se de ellos. 

El congresista señaló que 
“le dijimos hace una semana 
que la postergación de los 
servicios básicos no era sufi-
ciente, necesitamos un subsi-

Piden no olvidar a la clase media
dio del Estado para pagar las 
cuentas de la luz, agua y gas, 
no tan solo para los más po-
bres, sino que también para la 
clase media”. 

El senador Harboe acusó 
a La Moneda de olvidarse de 
la clase media con las medi-
das anunciadas hace algunos 
días que incluyeron la pos-
tergación de pagos en algu-
nos servicios básicos.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Avanza idea que 
impedirá cortes 
de servicios  
por deudas

FOTO: AGENCIA UNO

Por 96 votos a favor y 14 
abstenciones, la sala de la 
Cámara aprobó la idea de 
legislar la iniciativa de la di-
putada del Distrito 21, Joa-
nna Pérez (DC), que prohíbe 
cortar o suspender el sumi-
nistro de servicios básicos 
mientras se extienda el Esta-
do de Catástrofe por la crisis 
del Covid-19. 

La iniciativa, que fue en-
viada a la Comisión de Eco-
nomía por haber sido obje-
to de indicaciones, estable-
ce que decretado el Estado 
de Catástrofe por la pande-
mia del Covid-19 y durante 
la totalidad de su vigencia, 
las empresas de servicios 
básicos domiciliarios no po-
drán cortar ni suspender sus 
servicios por mora en el 
pago de los usuarios. 

La diputada Pérez dijo 
que espera el pronto avance 
de la iniciativa “debido a la 
relevancia y urgencia que 
tiene esta demanda en miles 
de familias del país”.

5Diario Concepción Jueves 9 de abril de 2020
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“Me quedo en casa porque tenemos un compromiso social que cumplir: cuidar al resto 
como si se tratase de nosotros. Nuestro trabajo es coordinar todas las voluntades para que 

prontamente, podamos ver a nuestros seres queridos y volvernos a abrazar”.

Paulina Assmann, seremi de Ciencias macrozona Centro Sur.

#MeQuedoEnCasa

en el Ministerio Público ha 
presentado la seremi de 
Salud en contra de personas 
que no han respetado sus 
cuarentenas. 

denuncias
2 

3.230 vehículos 
intentaron 
cruzar sin 
salvoconducto 
por Hualpén

INTENSIFICARÁN CONTROLES 
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Más de 17 mil 800 autos fueron 
controlados durante las primeras 24 horas 
de la medida en la comuna, que terminó 
con cuatro detenidos por vulnerar la 
cuarentena, mientras que en San Pedro de 
la Paz la cifra se elevó a 13 personas.

Positivo, pero con matices, fue 
el balance que realizaron las au-
toridades regionales de las pri-
meras 24 horas de cuarentena y 
cordón sanitario en las comunas 
de Hualpén y San Pedro de la Paz. 

Según el reporte entregado por 
el Jefe de la Defensa en el Bío Bío, 
Carlos Huber en el primer día de 
vigencia de las medidas, 17 mil 
800 vehículos fueron controlados 
en Hualpén, por los cuatro puntos 
definidos para ese fin.  

En el control se identificaron tres 
mil 230 automovilistas sin el salvo-

conducto respectivo. A lo anterior, 
se sumó la instalación de barreras 
de cemento en diversas arterias de 
la comuna con el fin de evitar que 
más personas vulneren dichas va-
llas, tal como ocurrió el primer día. 

Además, hubo cuatro deteni-
dos por no respetar la cuarente-
na. En tanto, en San Pedro de la 
Paz, fueron 13 personas sorpren-
didas cometiendo la falta. 

Por lo anterior, el contralmi-
rante Huber reiteró el llamado a 
las personas para que se queden 
en sus casas. “Esto va en directo 
beneficio de ustedes y si no cum-
plen quedándose en sus casas, 

caron que se han efectuado 444 
fiscalizaciones a personas que se 
encuentran en cuarentena, de-
tectándose una veintena de in-
cumplimientos. Estas personas 
se exponen a multas que alcanzan 
los $50 millones. 

“Se trata de casos confirmados 
de Covid-19 como a contactos es-
trechos, proceso que ha derivado 
en 20 incumplimientos y dos de-
nuncias formalizadas ante el Mi-
nisterio Público en Concepción, 
restando el análisis jurídico del res-
to”, dijo el seremi Héctor Muñoz. 

Muñoz, agregó que, a la iglesia 
de Cañete, en donde se realizó un 

culto evangélico el sábado pasa-
do, se le practicó un sumario sa-
nitario y la prohibición de fun-
cionamiento. Mientras que desde 
Intendencia declinaron referirse 
a posibles acciones legales en 
contra del pastor de ese recinto. 

Ayer se confirmó, además, que 
la Región contabiliza 439 casos y 
20 altas médicas. La provincia de 
Concepción sigue presentando el 
mayor número de enfermos con 
361, siendo Hualpén la comuna 
con más incidencias (74).

TACOS DE hasta una 
hora se produjeron en 

los cuatro puntos de 
acceso a Hualpén.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

LA COMUNA pidió no ir a las segundas viviendas.

Tomé seguirá a la espera de una cuarentena
La autoridad sanitaria dijo que 

al tener focalizado el contagio 
no se justifica declarar cuarente-
na en la comuna. “Las medidas se 
toman de acuerdo a un estudio 
realizado con respaldo de infor-
mación. En Tomé hay 78 perso-
nas con contacto estrecho a los 
30 contagios y, además, hay gran 
trazabilidad de ellos, por lo que 
las medidas están llegando a 
tiempo y no tenemos grandes 

El seremi de Salud insistió en 
que no están las condiciones da-
das en  Tomé para establecer una 
cuarentena, tal como lo vienen 
solicitando las autoridades de la 
comuna. 

Según Muñoz, actualmente exis-
ten 30 casos, de ellos, cerca de un 
40% se encuentran focalizados en el 
“Cerro El Santo”, lo que hace que la 
zona tenga 5,1 casos por diez mil 
habitantes. 

brotes”, apuntó. 
Desde la comuna y a través de 

una carta, autoridades y líderes 
sociales le insistieron al inten-
dente, Sergio Giacaman, en de-
clarar cuarentena, a raíz de la tasa 
de contagios y como protección 
de los vecinos. 

Hasta ahora, no se avizora que 
se decrete la medida, aunque exis-
te un compromiso de intensifi-
car las fiscalizaciones.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ninguna medida que se imple-
mente dará resultado”, aseguró. 

Desde la seremi de Salud expli-
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contiene la declaración 
que dieron a conocer 
las 30 instituciones que 
forman el Cruch.

puntos
6

Previsión y Finanzas Personales 
Hoy a las 13.30 horas en Radio Universidad de Concepción, 95.1 FM 

y www.radioudec.cl. 

Con la conducción del periodista Eduardo Unda Varela y los 

especialistas Cristian Muñoz Ungerer y Eduardo Jerez Sanhueza.

PubliNota

INVERSIÓN DE 
AFPS EN PYMES

En medio de la crisis sanitaria y económi-
ca, la Asociación de AFP ha propuesto inver-
tir parte de los fondos previsionales en las pe-
queñas y medianas empresas de nuestro 
país, lo cual sería de gran ayuda en momen-
tos donde lo que más necesitan las Pymes, 
precisamente, es liquidez. 

En la actualidad, las AFPs pueden invertir 
en grandes empresas de nuestro país, ya sea 
en la compra de bonos o de acciones de las 
mismas, lo cual está -de cierta forma- resguar-
dado con toda la regulación de dichas em-
presas, con la audición de balance, regulación 
de la Comisión del Mercado Financiero, etc. 

Es importante comprender que las AFPs, y 
la normativa legal que las regulan, tienen 
como primer objetivo resguardar la inver-
sión minimizando el riesgo en malos instru-
mentos o malas empresas, por lo que prima 
la seguridad de los dineros por sobre la in-
versión propiamente tal, es decir, las AFP no 
pueden invertir en empresas grandes que 
tengan un riesgo de quiebra importante, por 
más que sea visto como una oportunidad. 

En el caso de las Pymes, la mayoría de ellas 
tienen dificultad de financiamiento, pues 
existe la necesidad de una garantía que res-
palde el crédito en caso de incumplimiento, 
además de todos los filtros asociados como 
flujo de ingresos, buen comportamiento de 
pagos, balances sólidos y otros. 

En tiempos donde los ingresos de las em-
presas caerán fuertemente, y por ende su 
efecto inmediato en los pagos y solicitud de 
nuevos créditos para lograr la liquidez nece-
saria para seguir funcionando, la Asociación 
de AFP pone sobre la mesa una propuesta in-
teresante, para que las AFPs puedan invertir 
en las Pymes. 

Esto en ningún caso implica que las AFPs 
inviertan de manera directa en las Pymes, 
pero sí se podrían crear instituciones interme-
diarias serias, que vayan haciendo filtros de 
las distintas Pymes. También es importante 
considerar las garantías que deben estar de-
trás de la operación. La primera debería ve-
nir directamente desde las empresas o sus 
dueños, ya sean activos de oficinas, propie-
dades, u otros, y la segunda garantía, que ac-
tuaría después de la primera, debiera ser en-
tregada por el Estado. Así, en caso de no 
pago, se ejecuta la primera garantía, y lo 
que falta pagar lo complementaría el Estado. 

Actualmente existen las Sociedades de Ga-
rantía Recíproca, que podría ser el puntapié 
inicial para que las AFPs puedan invertir en 
Pymes. 

Mayores detalles de todo el acontecer eco-
nómico y previsional, en nuestra nueva tem-
porada de Previsión y Finanzas Personales.

PIDE DEPONER DESCONFIANZAS Y PREJUICIOS

El Consejo de Rectores llamó a dejar de lado las 
diferencias y colaborar con la autoridad sanitaria.

“Nos permitimos esta vez, 
más allá de lo que hacemos 
siempre dado el rol del Cruch, 
llamar a que contribuyamos 
cada una y cada uno de noso-
tros toda vez que el propio 
altruismo cívico sea necesa-
rio, antes que emplazar o in-
terpelar a otros (as)”. 

El anterior, es parte del pá-
rrafo que se cierra la declara-
ción pública dada a conocer 
ayer por el Consejo de Recto-
res de las Universidades Chi-
lenas (Cruch) que se titula 
“Compromiso por el diálogo 
y la vida para Chile”. 

En una carta de seis puntos, 
las treinta casas de estudios 
que forman parte de la orga-
nización, incluyendo las uni-
versidades de Concepción, 
Católica del Santísima Con-
cepción, Bío-Bío y Federico 
Santa María, exponen que la 
emergencia sanitaria coinci-
dió con “una coyuntura social 
y política de aguda tensión y 
antagonismos no resueltos”. 

No obstante, los firmantes 
exponen que “atendida esta 
lamentable coincidencia, nos 
permitimos llamar a toda la 
ciudadanía y especialmente 
a sus representaciones políti-
cas, a no confundir los planos 
porque el país necesita con 
urgencia, en esta hora, de su 
mayor cohesión y unidad de 
propósitos. Que para alcan-
zar este objetivo debemos ser 
capaces de deponer nuestras 

desconfianzas y prejuicios”.  
Agrega que “debemos su-

marnos y respaldar los es-
fuerzos que está desplegando 
la autoridad sanitaria, nues-
tro gobierno y el sistema po-
lítico en su conjunto, lealtad 
cívica que no excluye, cierta-
mente, la discrepancia o la 
crítica legítima”. 

En el punto 5, el Cruch des-
taca el trabajo que han desa-
rrollado los profesionales de 
la Salud y quienes siguen tra-
bajando para permitir el 
abastecimiento en el país. 

Y junto con reiterar que las 
universidades seguirán cola-
borando en la tarea de gene-

rar y aportar conocimiento, 
la declaración manifiesta, en 
un último punto, que “cuan-
do salgamos de esta crisis sa-
nitaria cuyos efectos econó-
micos y sociales serán muy 
graves y más prolongados, es-
taremos ad portas de un ple-
biscito constitucional o de 
otras decisiones institucio-
nales relevantes para Chile. 
Será mucho mejor arribar a 
ese momento después de un 
esmerado, visible y convin-
cente esfuerzo de cohesión y 
solidaridad social”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

LA UDEC es una de las 
instituciones que integran el 
Consejo de Rectores.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Cruch llama a una 
“mayor cohesión 
y unidad” en medio 
de la pandemia 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Es fácil decir quédate en casa, cuando tienes tus necesidades básicas cubier-
tas, no es el caso de la mayoría. Pese a eso, debemos hacer todos los esfuerzos 

posibles para quedarse en casa, porque de esto depende la salud de todos y todas”.

Daniel Ibáñez, presidente de la Fundación Participa.

#MeQuedoEnCasa
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Fin de Semana Santa: así funcionarán 
seis comunas con cordón sanitario

CONCEPCIÓN, TALCAHUANO, CHIGUAYANTE, PENCO, HUALPÉN Y SAN PEDRO DE LA PAZ

Tras la implementación de cuarentenas obligatorias y cordones sanitarios, Bío Bío tendrá restricciones 
en diversas áreas, situación que generará un cierre de cuaresma atípico. 

Iglesias: el llamado es  
a no hacer reuniones ni cultos

Tras la abrupta irrupción del coronavirus, varias 
cosas han cambiado. Una de ellas es la forma de hacer 
cultos y reuniones. La Iglesia Católica cerró sus tem-
plos y está haciendo misas online. La medida busca 
respetar lo solicitado por las autoridades sanitarias para 
resguardar la salud e integridad de sus feligreses lle-
vándolos a un templo virtual. 

En tanto, la Iglesia Evangélica nuevamente fue enfá-
tica en pedir que se cancelen los servicios. Juan Mar-
co Godoy, presidente de Coordinadora Evangélica 
Regional del Bío Bío pidió a los fieles y pastores a no 
hacer cultos en los templos. “No hagan reuniones. 
Busquen a Dios en sus hogares. Es por el bien de 
nuestra nación”, enfatizó.

Transporte tendrá múltiples restricciones

La locomoción colectiva tendrá varias restricciones. No habrá 
servicios entre Lota-Coronel-Concepción y Tomé-Concepción. Los ser-
vicios Hualqui solo estarán autorizados hasta Chiguayante. “Todo 
lo que está dentro del cordón sanitario funcionará con normalidad. 
Lo que esté fuera, no. El llamado es a cumplir lo que la autoridad 
está solicitando”, dijo Jaime Aravena, seremi de Transportes. 

Fesur, en tanto, informó que el Biotrén suspende el servicio entre 
Coronel y Concepción hasta el lunes. Viernes, sábado y domingo ope-
rarán con distintas frecuencias los viajes entre Chiguayante y Tal-
cahuano, y el tren Corto Laja a Hualqui.

Evitar desplazamientos fuera del cordón

La barrera sanitaria partirá a las 18 horas de hoy y se extenderá 
hasta las 22 horas del domingo, con el objetivo para evitar los des-
plazamientos fuera de las comunas que forman el cordón sanita-
rio, como ocurre con frecuencia en esta fecha de festividades reli-
giosas. La idea de las autoridades es reducir los riesgos de propa-
gación del virus. 

La medida adoptada por las autoridades es preventiva y en nin-
gún caso implicará futuras decisiones de cuarentanas regionales, 
puesto que, la situación se está analizando día a día por el Comité 
de Brote Regional. Las comunas involucradas son Concepción, Tal-
cahuano, Penco, Hualpén, Chiguayante y San Pedro de la Paz. 

Cuarentenas obligatorias en 
San Pedro y Hualpén

Al ser dos de las comunas con mayor índice 
de contagios en la Región, las autoridades sani-
tarias decretaron cuarentenas totales por 7 
días. Semana Santa será al interior de cada 
vivienda. “Probablemente esto se extienda. 
Tenemos familias completas contagiadas. Lla-
mamos a la prudencia y al autocuidado. No que-
remos más fallecidos en la comuna”, dijo la 
alcaldesa de Hualpén, Katherine Torres. 

El alcalde de San Pedro de la Paz, Audito 
Retamal, pidió a la comunidad que sea un fin 
de semana de recogimiento. “Miremos nuestra 
familia. Reconciliémonos y seamos solidarios 
con los de al lado. Cuidémonos entre todos”, dijo.

El comercio funcionará  
con “normalidad”

El comercio no tendrá restricciones. Los super-
mercados operarán con normalidad y tomando 
los resguardos necesarios. Quienes no podrán 
abrir serán pubs y restaurantes, pero sí podrán 
funcionar como delivery. Malls y el retail no 
abrirá por voluntad propia. 

“El comercio puede funcionar con normalidad, 
pero tomando las precauciones necesarias. 
Necesitamos que esto se siga moviendo, pero 
quienes no trabajan en esta área deben quedar-
se en casa, no tan solo por su bien, sino que por 
todos quienes aún no pueden evitar ausentar-
se de sus trabajos”, indicó Mauricio Gutiérrez, 
seremi de Economía.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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“Nuestro compromiso como sujetos sociales es quedarnos en casa, para contribuir a que 
la pandemia no se propague. Como institución albergamos a más de 3 mil 600 personas, invi-

tamos a todos a quedarse en casa y a cuidarnos”.

Paz Hormazábal, vicerrectora Universidad de Las Américas.

#MeQuedoEnCasa
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“La salud es el motor fundamental para lograr nuestros propósitos. Es natural sentir 
ansiedad, pero mi invitación es a que respires, evalúes y actúes (...) Cuida tu dinero, arma 

un presupuesto mensual para asegurar tus condiciones económicas”.

Yanira Gatica, Coach del Dinero

#MeQuedoEnCasa

INVERSIÓN ALCANZARÍA LOS $ 1.684 MILLONES

Una importante inversión busca 
concretar Petroquim en la comuna 
de Hualpén. Se trata de la instalación 
de una unidad de regasificación de 
etileno, la cual está avaluada en US$ 
2 millones, equivalentes a $1.684 mi-
llones en moneda nacional. 

EL proyecto fue ingresado al siste-
ma del SEA Bío Bío para ser evalua-
do y, posteriormente, aprobado por 
la comisión correspondiente. 

“Tiene como objetivo la habilita-
ción y operación de una unidad de 
regasificación de etileno criogénico 
importado al interior de las instala-
ciones existentes de la planta de 
producción de polipropileno de Pe-
troquim S.A.”, explicó a la autori-
dad competente, el representante 
legal de Petroquim, Marcello Her-
nán Plaza Rivera. 

EL ejecutivo añadió que “el etile-
no se utilizará como materia prima 
complementaria para la elaboración 

Petroquim busca instalar unidad de 
regasificación de etileno en Hualpén
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Se trata de uno de los productos 
químicos más importantes de la 
industria a nivel mundial. El proyecto 
está en manos del SEA Bío Bío para 
tener la aprobación correspondiente.

de copolímeros en base a propileno 
y etileno. Este proyecto no modifica 
el proceso de producción de poli-
propileno ambientalmente evalua-
do y autorizado en las respectivas re-
soluciones, lo que cambia es sólo el 
origen del suministro de etileno, el 
cual hasta el año 2014 era suminis-
trado por Enap Refinerías Bío Bío”. 

 
Producción anual 

El proyecto considera la impor-
tación de hasta 2.500 toneladas al 
año de etileno a través de la recep-
ción mensual de 20 isocontenedo-
res de 10 toneladas cada uno, apro-
ximadamente.  

La unidad de regasificación esta-
rá constituida por un área de recep-
ción de los isocontenedores, dos es-
tanques de almacenamiento de eti-
leno de 50 toneladas de capacidad 
cada uno y equipos para la regasifi-
cación: bombas y un vaporizador. 

“Desde los isocontenedores se 
bombeará el etileno a los estanques 

anteriormente Enap Refinerías Bío 
Bío suministraba el etileno”, preci-
só Plaza al SEA Bío Bío. 

Añadió que “de acuerdo a la NCh 
382:15 el etileno es una sustancia 
peligrosa clasificada como gas in-
flamable, por lo tanto, la recepción 
de isocontenedores y almacena-
miento en estanques dará cumpli-
miento a las exigencias establecidas 

en el D.S.43/15 MINSAL para este 
tipo de peligrosidad y forma de al-
macenamiento”. 

 Actualmente la Declaración de 
Impacto Ambiental (DIA) , está en 
manos del SEA regional y en proce-
so de calificación.

Felipe PLacencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Un proyecto de resolución, des-
tinado a apoyar a los trabajadores 
independientes y a honorarios in-
gresó a la Cámara Baja por  el dipu-
tado Jorge Sabag. El texto, que será 
votado en Sala, pide, en lo medular,  
la extensión de las ayudas económi-
cas que se han estado entregando 
a las personas empleadas y recep-
tores del Subsidio Único Familiar a 
quienes realizan labores producti-
vas y de servicios en forma indepen-
diente o a honorarios, para que pue-
dan sobrellevar la emergencia eco-
nómica provocada por la actual 

Solicitan plan económico especial para los  
independientes y honorarios ante el Covid-19

La autoridad advirtió que “es pre-
visible que este grupo crezca numé-
ricamente en las próximas semanas 
y meses, en la medida que sigan 
aumentando los despidos en el sec-
tor formal del mundo del trabajo, lo 
que hace necesario llamar la aten-
ción del Estado sobre este sector, 
tanto por su actual significancia 
como por sus proyecciones a futu-
ro. Se trata además de un estamen-
to que tiende a identificarse con la 
clase media y, por lo tanto, suele en-
contrarse al margen de las políticas 
sociales de cualquier gobierno.”

emergencia sanitaria. 
Además, se insiste en la necesi-

dad de que esta ayuda se entregue 
en forma directa para optimizar el 
impacto de los recursos públicos 
con la menor burocracia posible. 

Sabag explicó que “estamos pi-
diendo, también, que las ayudas 
que se entreguen en esta oportuni-
dad sean analizadas por el Gobier-
no en conjunto con los representan-
tes de los trabajadores indepen-
dientes, con el fin de darles la mayor 
legitimidad posible y facilitar la ne-
cesaria tramitación parlamentaria.” 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

De aprobarse dará 
trabajo a 20 personas
En la fase de construcción trabajarán 15 
personas y una vez que entre en fase de 
operación un total de 20.

para su almacenamiento y desde 
estos se abastecerá al proceso pro-
ductivo de elaboración de polipro-
pileno en el mismo punto donde 
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“Yo me quedo en casa porque quiero ser un real aporte para la sociedad en estos momentos de crisis sani-
taria, en que la vida de cada uno de nosotros, y también de nuestros seres queridos, está en riesgo. Además, 

estoy segura de que juntos podemos menguar las consecuencias negativas de esta pandemia”.

Daniela Catalán, académica de la USS.

#MeQuedoEnCasa

AMPLIO LLAMADO A INFORMARSE Y POSTULAR

Corfo lanzó la convocatoria “Co-
necta y Colabora”, un nuevo progra-
ma que apoyará proyectos innova-
dores que nazcan de la conexión y 
trabajo en conjunto entre distintos 
actores, en el contexto de la pande-
mia del Covid-19. 

La nueva línea de financiamien-
to apoyará con hasta $30 millones 
aquellas iniciativas que busquen 
resolver los problemas y desafíos 
de productividad y/o competitivi-
dad que tienen las empresas chile-
nas, a través de la innovación y de 
forma colaborativa. 

La convocatoria del programa es-
tará abierta hasta este 16 de abril 
2020 y podrán postular personas 
jurídicas constituidas en Chile y 
personas naturales. Mayores de 18 
años que cuenten con inicio de ac-
tividades en primera categoría, sin 
importar su tamaño ni los límites de 
antigüedad. 

El proceso de postulación es to-
talmente online y para hacerlo, los 
interesados deben ingresar a 
www.corfo.cl. 

 
Más tiempo para postular 

Entendiendo las complicaciones  
debido a la contingencia sanitaria, 
Corfo amplió los plazos para postu-
lar a algunos programas de innova-
ción que ya estaban con convocato-
ria abierta. 

Se trata de “Súmate a Innovar” 
que se extiende hasta el 23 de abril 
(al igual que el llamado con foco en 
Ecodiseño). En tanto, los progra-
mas “Fortalece Pyme”, “Innova Alta 
Tecnología” y “Consolida y Expan-
de”, tienen como nueva fecha de 
cierre el próximo 30 de abril. 

“Desde hace 12 días, como Corfo, 
nos encontramos realizando traba-
jo remoto; prácticamente todos  
nuestros funcionarios están traba-
jando desde sus casas y conecta-
dos al 100% con nuestros benefi-
ciarios. Para mantenernos conecta-
dos con nuestros beneficiarios y 
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Se ha dicho que este año habrá menos recursos y llamados, 
razón extra para que personas y empresas utilicen estas 
líneas de financiamiento 2020.

postulantes, contamos con la línea 
directa de derivación de consultas 
en el número 41.2907700, donde, 
dependiendo de sus consultas, son 
derivados a la persona correcta, 
quien podrá ayudar a responder sus 
dudas. Además, contamos con un 
correo de consultas al que pueden 
escribirnos consultas@fomentobio-
bio.cl, y un call center para infor-
mación general de Corfo en el nú-
mero 600 899 0000”, informó la di-
rectora regional, Macarena Vera. 

Añadió que la oficina de partes y 
recepción de garantías se encuen-
tran funcionando los martes y jue-
ves de 9:00 a 14:00 horas. No obstan-
te, están pidiendo encarecidamen-
te que privilegien la comunicación 
vía web, mail, y/o telefónica.  

“Desde el 16 de marzo hasta el 16 
de abril lanzamos nuestras líneas 
de innovación y emprendimiento 
Regional Paei y Tesis, mediante las 
cuales estaremos capacitando vía 
online a quienes lo requieran. Postu-
laciones en www.fomentobiobio.cl. 
Nuestra oficina de partes y recep-
ción de garantías se encuentran fun-
cionando los martes y jueves de 9:00 
a 14:00 horas. No obstante, estamos 
pidiendo que privilegien la comuni-
cación vía web, mail, y/o telefónica. 

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Abril: mes clave para 
postulaciones a los 
capitales Corfo

EN BÍO BÍO aumentaron las ventas de SUV.

Ventas de autos nuevos livianos y medianos 
sufrieron una caída de 36,5% en marzo 

Para el gerente de División Auto-
motriz de Nuevo Capital, Javier Gó-
mez, la Región del Bío Bío se en-
cuentra también con medidas de 
excepción y cuarentena. “El pasado 
5 de abril, el Ministerio de Salud 
anunció cuarentena para dos nue-
vas localidades del Bío Bío, esto sin 
duda, tendrá un fuerte impacto 
para el comercio y ventas del sector 

En el mes de marzo, las ventas de 
vehículos livianos y medianos nue-
vos sufrieron una caída de 36,5% a 
nivel nacional, en comparación al 
mismo mes del año 2019, comercia-
lizándose 19.177 unidades, infor-
mó la Anac. La caída se explica fun-
damentalmente por el desempeño 
de las dos últimas semanas del mes 
de la pandemia.  

automotriz. En las cifras de febre-
ro de 2020 de Anac, ya vimos una 
caída de un 10% en las ventas en la 
Región, hoy puede que este escena-
rio se agudice un poco más.  

A pesar de esto, se destaca en ese 
mes ( febrero) el aumento en la 
participación que han tenido las 
SUV en esta zona, cifra que alcan-
za un 45,1%.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DESDE la entidad estatal hicieron hincapié en preferir los canales online o telefónicos para evitar riesgos 
sanitarios.

100%
conectados con todos sus beneficiarios 
aseguró estar Corfo pese a las restriccio-
nes producto de la pandemia.

16
abril cierran las postulaciones a las 
líneas de innovación y emprendimiento 
regional Paei y Tesis. 
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“Porque es la forma de enseñar a mis hijos que debemos cuidarnos, a nuestra familia y 
amigos, y a toda la comunidad en general. Porque es tiempo de tener una mirada colabora-

tiva, de actuar con responsabilidad individual pero también colectiva”.

Michelle Tobar, académica Facea UdeC.

#MeQuedoEnCasa

Empresas grandes y pequeñas de 
Maule, Bío Bío, Ñuble, Araucanía y 
Los Ríos, han dispuesto personal, 
equipos y maquinaria para higieni-
zar lugares públicos, plazas, retenes 
y avenidas principales en más de 50 
localidades del sur para ayudar a evi-
tar la propagación del coronavirus. 

En la sanitización y fumigación 
masiva se emplean camiones al-
jibes, maquinaria forestal y moto-
bombas pulverizadoras portátiles 
con desinfectantes como amonio 

Empresas forestales y pymes realizan 
masiva sanitización en localidades del sur

Instituto de Salud Pública. 
El gerente de Asuntos Públicos y 

Comerciales de Arauco, Charles 
Kimber indicó que “estamos traba-
jando activamente con las autori-
dades locales para implementar 
nuevas medidas que contribuyan a 
la seguridad y protección de las co-
munidades donde estamos presen-
tes. En ese sentido, la sanitización 
de estos espacios busca contribuir 
a que esta enfermedad no se ex-
panda y disminuir los riesgos”.

 FOTO: CORMA

cuaternario, de amplio uso en 
hospitales y laboratorios por su 
gran eficiencia, además de ser 
biodegradable y autorizado por el 

WORKING PLACE, MEET Y CASA W ADAPTAN SUS ESTRATEGIAS PARA CONTINUAR APOYANDO EMPRENDIMIENTOS Y EMPRESAS

Pasar a la modalidad online, redu-
cir costos al mínimo y contar con 
una atractiva oferta virtual son par-
te de las estrategias a las que se afe-
rran actualmente los coworks pen-
quistas ante el avance de las cuaren-
tenas, los espacios vacíos y locales 
cerrados. 

Ricardo Campos,  gerente general 
de Working Place resalta que “los 
dueños, las personas que tienen los 
coworks en general son emprende-
dores y como tales creo que se les 
hará fácil ver oportunidades donde 
el principal desafío es saber adaptar-
se en base a algo que ya se venía ha-
ciendo anteriormente que tiene que 
ver con canales online, con el uso de 
tecnología y con e-commerce”. 

En este sentido,  para Campos es 
importante “el cómo somos capa-
ces de generar un spin off  con un 
modelo de negocios rentable para 
poder seguir avanzando durante 
este periodo de cuarentena, así 
como también ver cómo somos ca-
paces de reducir los costos al míni-
mo posible”. 

En el caso de Francesca Pastori-
ni, administradora del coworks 
Meet afirma que “decidimos cerrar 
el 18 de marzo la atención a públi-

Para los gerentes, administradores y cofundadores la consigna es virtualizar servicios y reducir costos 
sin perder la colaboratividad ni la sinergia propia de este tipo de desarrollos en tiempos de aislamiento. 

virtuales diarias desde las 19:00 ho-
ras y hasta las 21:00 o 22:00 horas 
con participantes muy motivados”.   

Iván Fierro, cofundador de Casa 
W. reconoce que “hoy en día la prin-
cipal complejidad es no poder abrir 
nuestras puertas al público”. 

Fierro apunta también a que “la 
esencia del coworking se basa en la 
colaboración entre personas, Star-
tups y pymes, mucho dado por la si-
nergia que se logra al compartir 
un espacio de trabajo día a día, y 
nuestro mayor desafió radica en 
cómo podemos continuar promo-
viendo estás prácticas en tiempos 
de aislamiento social”. 

La forma en que Casa W está en-
frentando las nuevas exigencias, se-
gún su cofundador, es “mudando 
nuestros servicios de asesoría, ges-
tión de comunidad, y acceso a redes 
a un formato online, donde mante-
nemos abiertos todos nuestros ca-
nales digitales en horario laboral y 
de forma remota”. 

Consultados por la proyección 
de los coworks en el presente año, 
la visión común es optimista esti-
mando un repunte a partir 3 a 4 
meses más.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Coworks despliegan oferta online 
ante el rápido avance de cuarentenas

co por motivos de higiene más que 
nada donde a diferencia de otros 
coworks llevamos más de un año 
sin ningún financiamiento Corfo”. 

Pastorini dice además que “esta-
mos enfocados en emprendedores 

independientes de empresas pe-
queñas, muchas de ellas extranje-
ras, que necesitan formalización, 
cuyas asesorías las estamos hacien-
do armando grupos de WhatsApp; 
por videoconferencias y reuniones 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

+50
Localidades del sur se beneficiarán con 
la sanitización de lugares públicos gra-
cias a empresas grandes y pequeñas.
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EL MONTAJE ha recorrido 
diferentes e importantes 
escenarios de todo el país.

La Otra Zapatilla liberó 
online su obra “Víctor”

 “Una presentación muy especial 
para nosotros, debido a la resignifi-
cación que tomó la obra luego del es-
tallido social”, comentaron desde la 
compañía. 

El video, que estará toda la sema-
na disponible, fue liberado en el ca-
nal de YouTube de la compañía y di-
fundido a través de sus redes socia-
les y de Corpcudec. 

Con el deseo de solidarizar con el 
consumo de la cultura en el hogar du-
rante estos días de cuarentena, la com-
pañía de teatro penquista La Otra Za-
patilla en conjunto con la Sinfónica 
UdeC, liberaron en sus redes sociales el 
registro de la obra “Víctor, un canto 
para alcanzar las estrellas”, la cual se 
presentó con gran éxito en diciembre 
del año pasado en el Teatro Biobío. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

DEBIDO A LAS RESTRICCIONES ACTUALES POR LA EMERGENCIA SANITARIA DESATADA POR EL CORONAVIRUS

“Ya me hice la idea, no creo que 
partamos antes de agosto, pensando 
positivo. Está complicado el panora-
ma”. Son las palabras del productor 
Mario Soto, lo cual refleja en parte la 
preocupación e incierto futuro  para 
el ciclo Noches de Jazz, Vinos & Blues, 
espacio que tradicionalmente arran-
ca en abril y que este 2020 iba a cum-
plir 14 años de vida. 

“Justo este año íbamos a comenzar 
en mayo, ya que me habían dado fe-
cha para el 23 de abril y consideré 
que igual era mejor dejarlo para el 
mes siguiente, pues estaba muy cer-
ca de la fecha del plebiscito, pero aho-
ra eso es otra historia”, comentó el 
productor. 

Si bien el 2010, debido al terremo-
to y tsunami, el espacio de Vess Pro-
ducciones se hizo de septiembre en 
adelante, lo de ahora no tiene compa-
ración. “Siento que hay una mayor 
incertidumbre. Independiente que 
pasemos el peak –de contagiados- 
entre junio y julio, que la gente reto-
me las actividades como salir a comer 
y ver un show, va a costar mucho. No 

Un clásico de la cartelera penquista 
que pone en duda su temporada 2020

FOTO: ARCHIVO / GRUPO COPESA

El ciclo Noches de Jazz, Vinos & Blues 
ve complicada la realización de sus 
conciertos, los cuales habitualmente 
parten en abril. Su productor, Mario Soto, 
manifestó su incertidumbre sobre este 
tradicional panorama musical de la ciudad.

va a ser tan normal como antes, ya 
que igual habrá temor de contagiar-
se, mientras no haya algo que frene 
esto -coronavirus- la gente no va a 
salir a arriesgarse”. 

Una complicación importante de la 
realización del ciclo es que la mayo-
ría de su parrilla se nutre de artistas 
y bandas internacionales, números 
que están totalmente descartados. 

“Justamente, íbamos a comenzar 
con un argentino, Mariano Massolo, 
famoso armonicista, después en junio 
venía un chileno saxofonista que 
triunfa en Estados Unidos y México, 
después en agosto traía a un cubano. 
Estuve a punto de comprar los pasa-
jes del argentino y cubano, pero al fi-
nal no quedó en nada, algo me decía 
que no”, confesó Soto. 

En el caso que las autoridades de 
Gobierno levantaran las restricciones 
y permitieran la realización de espec-
táculos, el productor igual pone en 
duda el hacer el ciclo. “Primero que 
todo, hay que ver bien el escenario, que 
en este caso es el Casino y que tiene 
también sus puertas cerradas de for-
ma indefinida. A esto se suman auspi-
ciadores con los que contamos como 

evento, que son sumamente impor-
tantes y los cuales no tengo certeza si 
también continuarán”. 

Palabras a las que añadió que “las 
ganas mías van a estar siempre, igual 
estoy craneando otras cosas, pero 
pensar en condiciones normales del 
ciclo y establecer una fecha de inicio, 
en estos momentos estoy bloquea-
do. Dependo de varios factores, pero 
dónde y desde cuándo no tengo idea. 
No sabemos cuándo va a terminar 

todo esto, lo que sí que el primer se-
mestre ya lo doy por perdido”. 

Una manera de mantener de algu-
na forma “vivo” Noches de Jazz, Vinos 
& Blues, ha sido por parte de Soto el 
subir al fanpage del ciclo, música de 
quienes han participado del espacio 
en años anteriores. “Es una especie de 
costumbre que he adoptado desde 
que partió casi la cuarentena preven-
tiva. Igual había pensado este año 
que, con todo lo que pasó con el esta-

llido social, hacer una temporada más 
acotada y acorde a las circunstan-
cias. Sin embargo, ahora con esto ni 
hablar. Hay un montón de bandas lo-
cales buenas, lo mismo con gente de 
Santiago, quizás podría armar algo en 
esa línea, pero en la actualidad no 
puedo asegurar completamente 
nada”, cerró Soto.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ÁNGEL PARRA 
fue el encargado, el 

año pasado, de 
abrir el ciclo con la 
presentación de su 

disco “Piscola 
Standards”.

“Me quedo en casa por respeto, a los otros, a mi familia y a mí misma. Quedarse en 
casa es la única manera de detener el contagio, quedarse cuando se puede, lo más que 

se pueda”.

Sandra Santander, curadora Pinacoteca UdeC

#MeQuedoEnCasa

cumpliría este 2020 el 
espacio dedicado a 
las melodías 
sincopadas y blues de 
Vess Producciones.

años
14
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Por respeto a los que nos rodean, debemos quedarnos en casa. Muchas personas, aunque quieran no podrán quedarse en sus hogares y, por lo mismo, usted que puede, 
hágalo. Si queremos aplanar la curva de contagios y no saturar los centros de salud, entonces la manera más efectiva de no contagiarnos y no contagiar a otros es perma-
necer aislados socialmente. Nuestra Facultad de Odontología de la Universidad de Concepción, ha tenido que detener las atenciones a cientos de pacientes que nos visi-
tan diariamente, con todo lo que eso lamentablemente implica, pero sabemos que  si nos cuidamos entre todos y todas, le ganaremos a la enfermedad y para eso cada 
persona debe cumplir con las medidas de protección. Así estaremos siendo responsables con nuestras propias familias y comunidad.

Alex Bustos Leal, Doctor en Odontología. Decano de la Facultad de Odontología UdeC.

#MeQuedoEnCasa

ALEX NEIRA 
MÁRQUEZ,  
Enfermero de 
Urgencias, 
Docente 
UdeC.

Covid-19
CONSIDERACIONES A LA 
HORA DE ASISTIR A UN 
SERVICIO DE URGENCIAS 
POR CORONAVIRUS
En su calidad de enfermero de Urgencias SAR, Alex Neira 
Márquez, docente de Enfermería de la Universidad de 
Concepción, puntualiza la importancia de seguir las indicacio-
nes de la Organización Mundial de la Salud, frente al Covid-19.  
La OMS entrega lineamientos sobre cuándo se debería consul-
tar el servicio de urgencias, se trataría del caso en que una per-
sona presente síntomas agudos, “que no sea posible manejar 
en casa”, tales como, fiebre sobre 37.8, tos seca, dificultad res-
piratoria en aumento, dificultad para tragar, perdida del olfato y 
gusto, entre otros.

#MeQuedoEnCasa
MÁS INFORMACIÓN, CONSULTAS Y EMERGENCIAS EN Bío Bío - TEL. 800 500 836

Ayudaría al funcionamiento 
interno informar previamente 
si su consulta es por 
síntomas de Covid-19.

1.

Mantenga una distancia 
social de 1.5 metros o más.2.

Evite el desplazamiento 
innecesario en las salas de 
espera.

4.

Utilice adecuadamente su 
equipo de protección 
personal (mascarilla y 
guantes).

3.

Espere con respeto y 
paciencia, dentro de lo 
posible, la atención.

5.

CUIDADOS Y CONSIDERACIONES A LA HORA DE IR A UN CENTRO DE SALUD

Es muy importante seguir indicaciones a la entrada de cada Centro 
de Salud, dado que el lugar y el personal sanitario que atenderá las 
consultas respiratorias sospechosas no es el mismo que atiende 
consultas comunes de morbilidad, todo esto para evitar exponer al 
personal y a los usuarios al contagio.
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 “El distanciamiento social es la estrategia más efectiva para detener la propagación, y si 
uno sigue esta medida ayuda a los demás. ¡Es trabajo en equipo! Me quedo en casa para cui-

darte a ti y a mi familia... Los invito a que se queden en casa. ¡Juntos le ganamos al Covid-19!”.

Daniel Romo, entrenador Old John’s

#MeQuedoEnCasa

de metros cúbicos de agua 
tiene regularmente el 
tranque La Luz. Hoy se usan 
para enfrentar la sequía.

Millones
4

REMO PODRÍA QUEDARSE SIN ESCENARIO PARA SANTIAGO 2023

“Salvemos el Tranque” es la cam-
paña que pusieron en marcha los se-
leccionados chilenos de remo, a 
propósito de la dramática baja en el 
cauce del tranque La Luz de Cu-
rauma, centro de operaciones del 
combinado criollo de la disciplina. 

Propiciado por el déficit hídrico 
que afecta a la zona, desde febrero  
que la empresa sanitaria Esval uti-
liza el embalse ubicado en la Re-
gión de Valparaíso para surtir de 
agua potable a las localidades de 
Placilla y Curauma. Acción lícita  
tras hacerse con los derechos en 
2016, pero que tiene un límite dia-
rio que, según los deportistas, no se 
estaría cumpliendo, dando como 
resultado una dramática baja en el 
nivel del agua. A tal punto que, de 
agudizarse, calculan que en tres me-
ses el estanque quedaría seco, obli-
gando a cerrar el exitoso centro de 
entrenamiento olímpico que ahí 
funciona y a cambiar de  locación las 
pruebas náuticas en los Panameri-
canos Santiago 2023. 

 
 Alerta máxima 

El head coach nacional de remo, 
Bienvenido Front, es enfático sobre 
el tema. “Entendemos que hay una 
sequía tremenda y que se debía 
echar mano al tranque, pero vemos 
que se pasa por mucho de los 60 
centímetros comprometidos. Está 
muy mal, de las seis calles que ha-
bía para remar, ahora hay cuatro y 
media, no podemos acercarnos a las 
orillas, tuvimos que agrandar el em-
barcadero y en lancha hay remar 
100 metros para encender el motor; 
sin ser especialista, en 15 días veo un 
cambio sobrecogedor”, asegura. 

Y añade: “tememos que de no ha-
cer algo, seguirá los pasos de Acu-
leo, secándose. Y no perderemos 
solo una laguna, sino que la mejor 
pista de remo de Latinoamérica, 
créame que no hay lugar igual. Ade-
más, se acabaría con el esfuerzo de 
los deportistas que apostaron por 
venirse compaginando estudios y 
deporte, con un compromiso único 
de universidades como la Unab, 
USM y UST. Aquí entrenamos 10 
meses al año y preparamos grandes 
eventos como los Juegos Surameri-
canos de Cochabamba 2018 o los 
Panamericanos de Lima 2019, don-
de fuimos los mejores de Chile. Lo 
tenemos todo y podemos perderlo”. 

Preocupación compartida por 
sus pupilos, como el caso de la cam-
peona mundial Antonia Abraham. 
“La situación es más  seria de lo que 
se ve, Esval saca agua sin límites, na-
die fiscaliza por el tema del Covid-
19 y se aprovechan, van más de 2 

San Pedro de la Paz 
podría ser la opción 
de cara a los Juegos 
Panamericanos
La sequía que afecta a gran parte del país está causando 
estragos en el tranque La Luz de Curauma, lugar donde  
opera la selección chilena de la especialidad y que está 
previsto albergue el evento continental ¿Oportunidad?  

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

metros y en un par de meses no sé 
si podamos remar. Da pena ver pe-
ces y coipos muertos”, acusa. 

Su compañera, Joselyn Cárcamo, 
agrega que “están apareciendo al-
gas, antes de venirnos a cuarentena 
chocábamos con peces muertos, 
preocupa lo rápido que ha bajado el 

nivel de la laguna y que siga a un 
punto en que sea irreversible. En el 
peor de los casos, tendremos que 
buscar otra alternativa ya que nues-
tro deporte depende del agua”. 

  
Amenaza panamericana 

Bienvenido Front confía en ha-

llar un remedio al problema. “Me re-
sisto, concientizando a la pobla-
ción sobre el buen uso del agua po-
demos parar esto”, plantea. Sin em-
bargo, el entrenador sabe que de  
seguir, habrá que buscar alternati-
vas no solo para practicar, sino que 
también para Santiago 2023. 

“En Valdivia podemos entrenar 
pero, por su corriente, el río Calle-
Calle no sería autorizado para los 
Panamericanos. Está la Laguna Chi-
ca de San Pedro de la Paz que es muy 
buena,  pero le faltan 250 metros, se 
tendría que competir sobre 1.700 
metros para que la aceptasen. Pero 
ojo, que para los Olímpicos de Los 
Ángeles 2028 harán una pista de 
1.500 metros, así es que si al final se 
hacen en San Pedro con 1.500, bue-
no se harán entonces”, sentencia.

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA PISTA DE REMO de la 
Laguna Chica, ubicada  en 

el Club Llacolén posee 
1500 metros. Sumando 250 

metros, podría ser 
panamericana.
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 “La idea de quedarse no es solo prevenir contagiarnos, sino también la chance de con-
tagiar, pues muchos pueden no saber que lo portan... Es momento de aprovechar en familia 

y también de hacer esas cosas que nunca pudiste hacer por falta de tiempo en el hogar”.

María José Mailliard, canoísta

#MeQuedoEnCasa

lilas celebran el Día del 
Hincha luego que el 2016 
llevaran 8 mil personas a 
Collao sin jugar fútbol.

octubre
9

Benavente marcó el 3-1 a 
Ferroviarios (2018) y 
Sepúlveda el 3-2 a Limache 
(2019). Goles del ascenso.

Dos goles que 
hicieron historia

DOS AÑOS de competencia y dos ascensos. Vuelta en tiempo récord.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

LA DESAFILIACIÓN LILA 2016 (PARTE III)

Fueron castigados y de inmedia-
to sus hinchas se miraron a la cara 
y decidieron hacer algo. Patalear ya 
no servía, la rabia ya estaba botada 
a mares. Había que organizarse y to-
mar un club que partiría desde el 
amateur, con un desorden admi-
nistrativo que ni se imaginaban. Ni 
siquiera estaba claro quién era el 
dueño y por eso los responsables se 
arrancaron tan fácil. 

El actual presidente del club, Víc-
tor Tornería, recuerda que “Rober-
to Coloma, el abogado, fue uno de 
los que tomó el liderazgo. Ganamos 
las elecciones, como corresponde, 
y pudimos hacer a un lado a mucha 
gente que no tenía que estar. Otros  
nunca más aparecieron. Yo no era 
muy de sacar la voz, ni del discurso 
del ‘vamos, compañeros’. No tenía 
eso. En la última marcha recién ha-
blé, hubo hasta megáfono. Nos diji-
mos: ‘cabros, cagamos. Ahora qué 
hacemos’. Ya notábamos hartos lí-
deres que serían importantes y mu-
chos lo siguen siendo hoy”. 

Ángelo Giolito ya era un arquero 
de gran proyección en ese plantel de 
D. Concepción y cuenta que “fue 
terrible. Yo supe del castigo una tar-
de que iba camino a la universidad 
y tuve que partir a Nonguén. De mi 
generación, varios quedaron en el 
aire, niños que venían más abajo. 
Sentíamos que nos echaban nues-
tros sueños a tierra. Cuando me di-
jeron que empezaríamos de cero, 
me sumé sin pensarlo. Soy nacido 
en el club, soy del Conce. Recuerdo 
algunos de los primeros entrena-
mientos, éramos solo cuatro”. 

 
A la cancha 

En los primeros partidos amis-
tosos jugaba hasta el “Chino” Gon-
zález, que después sería el técnico 
de los dos ascensos. El 23 de abril de 
2017 fue la vuelta a Collao, con más 

Tocar fondo fue lo mejor: 
volvieron con más fuerza

un documental 
lila en el Mallpla-
za Trébol y los 
beneficios para ci-
clistas, adultos ma-
yores, recolección 
de juguetes para ni-
ños, bandas en vivo, 
adopción de mascotas. 
El “León” se transforma-
ba en un verdadero club 
social. 

Y ese nuevo fútbol que demos-
traron posible había que coronarlo 
con éxitos en cancha, aunque curio-
samente ya no era lo más importan-
te. Y el 2018 se logró la primera ges-
ta en Tercera B, eliminando a Rode-
lindo Román y abrazándose en un 
emotivo 3-1 sobre Ferroviarios, ante 
más de 15 mil personas. Al año si-
guiente, se consiguió el retorno al 
profesionalismo , otra vez sufriendo, 
remontando dos veces para un 3-2 

FOTO: CSD CONCEPCIÓN

a Limache con gol de “Nacho” Sepúl-
veda. No podía ser de otra forma. 

“Quisieron mostrar todo lo malo 
de nosotros al castigarnos y noso-
tros les mostramos lo bueno: nues-
tra gente, nuestra lucha. Eso es el 
club y volvimos por el camino co-
rrecto”, señaló Tornería. De pelícu-
la. Matar al “Conce”, ni soñarlo.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

de 12 mil personas y un 2-0 a Osor-
no con doblete de Gazale. “Desde 
ahí en adelante se generó una co-
munión linda con el hincha. Nos 
unimos más después de tocar fon-
do y todos entendimos que el club 
era de la gente, había que cuidarlo 

y quererlo”, apuntó Giolito. 
Bueno, en  octubre de 2016 ya ha-

bían convocado 8 mil personas en 
el Ester Roa, sin partido de fútbol de 
por medio. Lo que bautizaron como 
el “Día del Hincha”. Y así se lograron 
varios hitos, como la proyección de 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UNA POSTAL que dio la 
vuelta en Chile y más 
allá: la multitud morada, 
sin un partido de por 
medio, en el Ester Roa. 

NEW
S

NEW
S

NEWS

Memoria

Deportiva

Dirigentes recabaron mil documentos y devolvieron el club a una hinchada que,  
de muchas formas, demostró al país que son distintos y que nada puede matarlos.
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CAMPEONATO NI SIQUIERA ALCANZÓ A PARTIR

Desde su creación en 2011, 
la Segunda División ha sido 
una categoría que de profesio-
nal sólo tiene el nombre. Sin 
el ingreso monetario del CDF, 
varios clubes han tenido más 
de un problema económico 
para cancelar sueldos a fin de 
mes a sus trabajadores. 

Por lo mismo, y mientras 
los equipos de Primera Divi-
sión y Primera B buscan fór-
mulas de pago refugiándose 
en el seguro de cesantía, cien-
tos de futbolistas en Segunda 
ya se preparan para un año 
que les será muy duro.  

“Para jugar en esta catego-
ría, debes luchar. Es puro sa-
crificio, por lo que  he hecho 
un par de cositas para mo-
verme, aparte de los entrena-
mientos que hemos tenido 
desde la casa. Como se viene 
la Pascua, ando repartiendo 
huevitos para generar algo de 
lucas por si, en una de esas, se 
suspende el campeonato”, 
confesó el defensa de Colcha-
gua, Gustavo Aguayo. 

El ex Iberia agregó que “me 
ha ido bien con la venta, estoy 
en Los Ángeles y reparto en 
Mulchén. La gente no está sa-
liendo a comprar huevitos en 
estos días, así que tengo har-
tos. He tomado precauciones, 
saliendo con mascarillas, 
guantes y todo. Igual en mi 
club nos han respondido bien 
con lo económico, pero esto 
tiene para rato y nadie sabe lo 
que va a pasar”. 

 
Sin contratos 

En Segunda el torneo no al-
canzó a partir y algunos con-
tratos no fueron ingresados a 
tiempo en la Anfp. El delante-
ro de Iberia, Arnaldo Casti-
llo, comentó al respecto que 
“sólo tengo acuerdo de pala-
bra acá. Se han portado bien 
conmigo, eso sí, pero la incer-
tidumbre es muy grande. Vivo 
en una pensión y desde acá le 
mando plata a mi papá a Ciu-
dad del Este, para que deje de 

Gustavo reparte huevos de pascua 
para llegar sin dramas a fin de mes

La dura realidad de la Segunda División tiene a entrenadores y jugadores buscando 
alternativas económicas de cara a un futuro incierto. Aguayo, defensa de Colchagua, 
compite en una categoría que hoy más que nunca está en total abandono.  

trabajar y no se contagie. En 
Europa han rebajado los suel-
dos, pero allá todos son millo-
narios y acá en la ‘B’ con suer-
te ganas unas 800 lucas. La di-
rigencia ha sido muy 
profesional eso sí, por ese 
lado estoy tranquilo”. 

 
¿Ayuda? 

Una de las alternativas que 
se barajó durante los últimos 

meses, antes de la pandemia, 
fue el aporte de un mínimo 
porcentaje de los ingresos del 
CDF a Segunda División. ¿Se 
podrá llevar a cabo ahora? 
¿Habrá clubes de Primera 
dispuestos a aportar dinero a 
esta abandonada categoría? 

El DT de Independiente de 
Cauquenes, Luis Musrri, dijo 
que “no sé cuáles son las po-
líticas de los clubes que son 

dueños de la Anfp, pero ven 
sólo su bolsillo y metro cua-
drado. Aunque seamos la más 
baja división, debería existir 
un poco de apoyo. Acá pasa lo 
mismo que en la película ‘El 
Hoyo’, donde los de arriba no 
dejan comer a los de abajo. A 
esta categoría le falta mucho”. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

AGUAYO compra huevos en 
Los Ángeles y sale a repartir 
en bicicleta hasta Mulchén 
para juntar algo de dinero.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Primero, hay un capitán, un DT, que ordena y busca lo mejor para el equipo, independien-
te si es o no de mi gusto, debo ser respetuoso de sus decisiones. Y si me quedo en casa no 

me expongo y no lo hago luego con mi familia. Así ayudo a que la solución llegue más pronto”.

Pedro Loayza, coordinador general de Adicpa

#MeQuedoEnCasa

OBITUARIO

“El que cree en mi aunque muera 
vivirá”. Con gran pesar comuni-
camos el fallecimiento de nuestra 
querida y amada madre, suegra, 
abuelita, bisabuelita, tatarabueli-
ta, hermana, cuñada y tía Sra. 
 

ROSA ESTER CRUZ 
MERINO 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando 
en la Parroquia La Merced (Cas-
tellón 624, Concepción), y su fu-
neral será mañana en horario 
que se avisara oportunamente 
en el Cementerio General de 
Concepción. 
 
La Familia . 
 
Concepción, 09 de Abril de 2020.

Porque Dios su regalo su maravi-
llosa presencia en nuestras vidas 
, hoy lloramos y lamentamos la 
partida de nuestra querida y 
amada esposa , madre , abuelita , 
hermana , cuñada y tía .Sra . 
 

ROSA DEL CARMEN 
VERGARA SEGURA  

  ( QEPD )  
 
Su velatorio se  realiza en la Pa-
rroquia La Merced ( Castellón 
624 ,Concepción ). Su funeral 
será hoy,  después de un respon-
so  a las 10:00 Hrs , saliendo el 
cortejo al Cementerio 2 de Tal-
cahuano. 
 
La Familia . 
 
Concepción , 09 de Abril de 2020.
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7/15 7/21
LOS ÁNGELES

6/25
SANTIAGO

6/24
CHILLÁN7/26

RANCAGUA

6/24
TALCA

8/27
ANGOL

2/21
TEMUCO

1/18
P. MONTT

7/17
VIERNES

8/17
SÁBADO

5/15
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Demetrio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Portus 
• Las Lilas 16, Los Cóndores

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

DIFÍCIL EXPERTO
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